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Chicharito y la 
libertad de expresión 

En días recientes, se ha desatado 
una encendida polémica tras unas 
declaraciones del futbolista mexicano 
Javier “Chicharito” Hernández, quien 
expresó opiniones consideradas 
incómodas para ciertos sectores de la 
prensa deportiva, así como para un 
público ávido de héroes que no se salgan 
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del delantero, lo que está en juego en 
este episodio no es un gol errado o una 
convocatoria rechazada, sino un tema de 
mayor calado: la libertad de expresión y 
los límites —si es que deben existir— de 
la crítica, sobre todo cuando proviene de 
quienes son habitualmente objeto de ella.

PÁGINA 4A

Por Juan Alonso Romero

Desarrollo municipal y 
rendición de cuentas

“El desarrollo urbano de Bahía de 
Banderas, pretende un ordenamiento 
acorde con la dinámica urbana de 
cada uno de los centros de población 
que actualmente tiene. Manejando 
con responsabilidad las diversas 
vocaciones de la tierra: turística, 
agrícola, frutícola, ganadera, pesquera. 
Así como las áreas comerciales, 
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de servicio público. Procurando mejorar 
el equipamiento urbano en bien de 
todos los sectores productivos, de los 
habitantes y visitantes”. Literatura sobre 
el tema.

Mejor que el Silencio
Diego Mendoza 

El algoritmo no pide 
consentimiento

En la era digital, donde el dolor ajeno se 
desliza con el dedo y el escándalo se mide 
en reproducciones, el consentimiento es 
una palabra en peligro de extinción. La 
privacidad, ese derecho tan defendido 
en las leyes, pero tan débil en la práctica, 
se convierte en un concepto ambiguo, 
casi obsoleto. Lo íntimo ya no nos 
pertenece, se graba, se sube, se comparte, 
se monetiza. Y todo, con una sonrisa, un 
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Por presencia de cocodrilos 

Instalan banderas negras 
y moradas en Bahía  

La medida busca prevenir cualquier incidente que ponga en riesgo la integridad de quienes visitan 
esta zona costera del municipio

Buscan con 
legislación regular 

producción de agave 
El diputado Martín Franco Cuevas presentó la iniciativa 
para crear la Ley de Desarrollo Sustentable del Agave que 
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a los productores de Jalisco, Guanajuato, Michoacán, 
Nayarit y Tamaulipas 

De Puerto Vallarta

Adoptaron 
más de 200 
árboles en 

plazas 
públicas 

El programa Árboles de 
Plaza en Plaza llegará a la 
colonia San Esteban este 
próximo viernes 25 de julio

Impulsan IDEFT y Vallarta 
cursos gratuitos para el empleo 

Las capacitaciones cubren la totalidad de los costos de inscripción y materiales, lo que 
permite eliminar barreras económicas para quienes buscan emprender, autoemplearse o 
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Ahora es el turno de 
Bucerías

Continúa el 
Limpiatón en 

Bahía de Banderas
La jornada, que dará inicio 
a las 9:00 de la mañana en 
el punto de reunión ubicado 
en Calle Bugambilias 
esquina Amapa en la colonia 
Paraíso del Indio 

Con realidad virtual

Brindan DIF y Neuronal Kids valoraciones neuropsicológicas 
Está herramienta a través de la tecnología ayuda a detectar niveles de atención, memoria, 
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autismo, TDAH, entre otros padecimientos Cumplió su vida útil 

Repara SEAPAL 
sifón en Zona 

Romántica 
Este miércoles podrían 
presentarse niveles altos 
en algunos puntos de la 
red sanitaria que serán 
atendidos con prontitud

Agencia Quadratín

Debido a la presencia de dos cocodrilos 

en el área, autoridades de Protección Civil 
y Bomberos del municipio de Bahía de 
Banderas emitieron una alerta preventiva 

y ordenaron el cierre temporal de la playa 
ubicada frente al complejo Mozza Mare, 
en la zona de Flamingos. 

MERIDIANO | Jalisco 

Con el propósito de proteger una 
de las cadenas productivas más 
representativas del Estado de 
Jalisco, resolver los desequilibrios 
en el campo jalisciense, garantizar 
su preservación, brindar justicia 
económica a los productores de 
agave y proteger la denominación 
de origen, el diputado Martín Franco 
Cuevas presentó una iniciativa 
para crear la Ley de Desarrollo 
Sustentable del Agave.

La propuesta busca ordenar la 
producción para evitar los picos 
de sobreoferta que afectan los 

precios de esta planta emblemática 
y base de una importante industria 
agroalimentaria nacional e 
internacional, eliminar los 
monopolios y prestanombres, y 
establecer límites claros sobre 
cuántas hectáreas puede cultivar 
una persona física o moral.

De igual forma, plantea que 
la Secretaría de Agricultura y la 
Secretaría de Economía coordinen 
la creación de un organismo 
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a los productores, proteja la 
denominación de origen, y limite el 
libre tránsito del agave fuera de las 
regiones autorizadas.

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

Con el objetivo de mejorar las 
oportunidades laborales y fomentar 

el desarrollo económico local, el 
Instituto de Formación para el 
Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) 
y el Gobierno Municipal de Puerto 

Vallarta pusieron en marcha 17 cursos 
gratuitos dirigidos a comunidades 
populares.

MERIDIANO | Puerto Vallarta  

Con el objetivo de seguir brindando atención 
de primera calidad a la niñez de Puerto 
Vallarta, el Sistema DIF Municipal gracias a la 
colaboración con Neuronal Kids, llevó a cabo 
la primera campaña sin costo de evaluaciones 
neuropsicológicas con la herramienta de realidad 
virtual “Aula” a niños y niñas en condiciones 
vulnerables.

Está herramienta a través de la tecnología 
ayuda a detectar niveles de atención, memoria, 
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las cuales son relacionadas con el autismo, 
TDAH, entre otros padecimientos neurológicos, 
permitiendo una evaluación con mayor precisión 
de dichas conductas con alteraciones.
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En días recientes, se ha desatado una 
encendida polémica tras unas declaraciones 
del futbolista mexicano Javier “Chicharito” 
Hernández, quien expresó opiniones 

consideradas incómodas para ciertos sectores 
de la prensa deportiva, así como para un público 
ávido de héroes que no se salgan del libreto. Más 
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en juego en este episodio no es un gol errado o una 
convocatoria rechazada, sino un tema de mayor 
calado: la libertad de expresión y los límites —si 
es que deben existir— de la crítica, sobre todo 
cuando proviene de quienes son habitualmente 
objeto de ella.

Chicharito, en una transmisión digital con 
tono distendido, criticó lo que llamó el exceso de 
negatividad en los medios deportivos de México, 
señalando que buena parte de la prensa se dedica 
a destruir, más que a construir. Habló también del 
escaso apoyo emocional que reciben los futbolistas 
de su país, especialmente cuando los resultados 
no son favorables. Como era de esperarse, estas 
declaraciones provocaron reacciones viscerales. 
Algunos periodistas deportivos lo tacharon de 
“malagradecido”, “inmaduro” y “víctima de su 
��
��
���
#��$	�
���
���������
�����%������	���
��
haber hecho críticas mientras, en su momento, 
se negó a hablar con los medios.
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porque desnuda un sistema mediático que muchas 
veces se ampara en la crítica para legitimar excesos 
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En una sociedad democrática, la libertad 
de expresión no debe ser selectiva ni privilegio 
exclusivo de comunicadores o actores políticos. 
También los deportistas, los artistas, los ciudadanos 
de a pie, tienen derecho a expresar su punto de 
vista. Incluso —y sobre todo— cuando ese punto 
de vista incomoda. La crítica de Chicharito no 
fue ni altisonante ni calumniosa. Fue, más bien, 
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profesional, y resulta contradictorio que quienes 
exigen apertura para opinar no toleren ser 
cuestionados.

Vale la pena preguntarnos por qué incomoda 
tanto que un futbolista hable con franqueza. Acaso 
porque se espera de ellos una actitud sumisa, 
abocada solo al entrenamiento, a los partidos, a las 
entrevistas complacientes. Existe una expectativa 
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domesticados, que no opinen de nada más allá 
del balón. Quien rompe con ese molde es tachado 
de arrogante o problemático.

Esta lógica no solo es injusta, sino peligrosa. 
Callar a los deportistas, o deslegitimar sus opiniones, 
es reforzar la idea de que el pensamiento crítico 
es patrimonio de unos pocos. Y en el fondo, lo 
que se busca es mantener el statu quo, donde 
la prensa tiene carta blanca para emitir juicios 
lapidarios, pero reacciona con virulencia cuando 
se convierte en objeto de análisis.

Chicharito, guste o no, ha sido un símbolo 
del futbol mexicano. Ha anotado goles en las ligas 
más competitivas del mundo y ha sido, durante 
años, referente del tricolor. Tiene autoridad moral 
para hablar, no solo desde el éxito, sino también 
desde la caída, el rechazo y la introspección. Sus 
palabras, en lugar de ser descartadas con desdén, 
merecen ser escuchadas con seriedad. Tal vez no 
tengan toda la razón, pero sin duda abren una 
conversación necesaria.

Además, su crítica no fue únicamente contra 
la prensa, sino también hacia el entorno tóxico que 
muchas veces rodea al deporte de alto rendimiento 
en México. Tocó puntos sensibles sobre salud 
mental, sobre la necesidad de acompañamiento 
emocional y sobre la forma en que se juzga al 
deportista como si fuese un producto, no una 
persona. Aquí hay una veta que merece atención 
y no linchamiento.

Por otra parte, no deja de ser curioso que, 
mientras en otros países se celebra que los atletas 

se pronuncien sobre temas sociales, políticos o 
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James o Megan Rapinoe—, en México se les exige 
silencio o una corrección política que raya en lo 
anodino. Y cuando se atreven a hablar, como en 
este caso, se les acusa de soberbios.

Con la misma franqueza con la que abordó 
la crítica a los medios, Chicharito también ha 
mostrado una postura clara y valiente respecto a 
los modelos tradicionales de masculinidad, que 
suelen ser particularmente rígidos en el ámbito 
del futbol. En diversas entrevistas y transmisiones 
ha cuestionado la idea del hombre que debe 
“aguantar todo” sin expresar emociones, hablar 
de sus miedos o acudir a terapia. Al compartir su 
experiencia personal con el desarrollo emocional 
y el acompañamiento psicológico, Hernández se 
ha convertido en una voz que desafía estereotipos 
arraigados sobre lo que “debe ser” un hombre, en 
especial uno que compite al más alto nivel. Esta 
apertura ha sido, en parte, lo que lo ha colocado en la 
mira de quienes aún consideran que vulnerabilidad 
es sinónimo de debilidad, cuando en realidad se 
trata de un acto de valentía y madurez. En un 
entorno donde la presión por mostrar dureza es 
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es tan disruptivo como necesario.
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Hernández ha hecho también un llamado directo 
y honesto a las mujeres, invitándolas a participar 
en la construcción de relaciones más conscientes, 
sanas y equitativas. Lejos de adoptar un discurso 
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reconocido públicamente errores del pasado y ha 
alentado a las mujeres —especialmente a aquellas 
que forman parte de la vida de los hombres— a 
que también cuestionen patrones, exijan respeto 
y contribuyan a un diálogo más empático entre 
géneros. Su mensaje busca romper con dinámicas 
tradicionales donde se normaliza el dolor o la 
desconexión emocional como parte de la vida en 
pareja. En un país donde las brechas de género 
siguen siendo profundas, su posicionamiento 
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masculina que ha transitado por procesos de 
introspección y se atreve a hablar, con humildad, 
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Es tiempo de madurar como sociedad y 
entender que la crítica, incluso aquella que 
apunta hacia los medios o hacia el público, es 
parte del juego democrático. Que un deportista 
señale fallas estructurales en su entorno no debe 
ser motivo de censura, sino de diálogo. Si hay algo 
que corregir en los medios, será responsabilidad 
de ellos asumirlo o debatirlo con altura, no con 
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En todo caso, si alguien desea refutar a 
Chicharito, que lo haga con argumentos, no con 
ataques personales. Que se presente evidencia 
de que su percepción es errónea o parcial, pero 
que no se pretenda silenciarlo con etiquetas 
ofensivas. Porque entonces estaríamos cayendo 
en la misma actitud que tanto se critica: el uso del 
poder mediático para aplastar voces disidentes.

Este episodio también deja lecciones para 
los propios futbolistas. La libertad de expresión 
implica también la apertura al debate. Si se alza la 
voz, hay que estar dispuesto a recibir respuesta. Pero 
esa respuesta debe estar dentro de los márgenes 
del respeto y la sensatez, no del escarnio ni del 
insulto. El futbol necesita voces críticas desde 
adentro, porque solo así se podrán corregir 
vicios históricos, mejorar procesos formativos 
y generar un entorno más humano para quienes 
se dedican a él.
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no denostó con falsedades, no incitó al odio. Habló 
desde su vivencia, desde la frustración acumulada, 
y puso sobre la mesa un tema incómodo, pero 
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El respeto a la libertad de expresión debe ser 
parejo. Si no se garantiza para todos, entonces no 
es libertad, sino privilegio. En un país que aspira 
a la pluralidad, a la democracia efectiva y a una 
ciudadanía crítica, no podemos permitirnos seguir 
linchando a quienes piensan distinto, menos aún 
cuando lo hacen con altura, sin estridencias ni 
desinformación.

Javier Hernández ha sido polémico, sí, pero 
también ha sido valiente. No se escondió detrás 
de evasivas ni se limitó a repetir frases hechas. 
Se atrevió a decir lo que muchos piensan, dentro 
y fuera del futbol. Y aunque sus palabras hayan 
dolido, es probable que esa incomodidad sea 
precisamente lo que hace falta para iniciar un 
cambio.
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los medios. También desde el micrófono de un 
futbolista que, por una vez, decidió hablar de lo 
que importa más allá del marcador.

Opinión.salcosga23@gmail.com
@salvadorcosio1

Chicharito y la libertad de expresión
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acorde con la dinámica urbana de cada uno de los centros de 
población que actualmente tiene. Manejando con responsabilidad 
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equipamiento urbano en bien de todos los sectores productivos, de los 
habitantes y visitantes”. Literatura sobre el tema.

Mejor que el Silencio 
Diego Mendoza

El algoritmo no pide consentimiento

En la era digital, donde 
el dolor ajeno se desliza 
con el dedo y el escándalo 

se mide en reproducciones, el 
consentimiento es una palabra 
en peligro de extinción. La 
privacidad, ese derecho tan 
defendido en las leyes, pero tan 
débil en la práctica, se convierte 
en un concepto ambiguo, casi 
obsoleto. Lo íntimo ya no nos 
pertenece, se graba, se sube, se 
comparte, se monetiza. Y todo, 
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canción viral de fondo.

El caso de Sister Hong no es 
una historia cualquiera. Es una 
advertencia. Un espejo incómodo 
que nos obliga a ver el rostro 
detrás del contenido. Jiao, un 
hombre de 38 años, construyó 
un personaje aparentemente 
inofensivo, casi tierno, aunque 
con peluca desalineada, voz 
editada, gestos dulces. Encarnaba 
a una mujer sensible, accesible, 
entrañable para un público 
acostumbrado a consumir afecto 
en formato digital encasillado 
al estereotipo kawaii que se ha 
convertido en un canon de 
belleza en esta generación. Pero 
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una operación estructurada de 
vulneración masiva.

Durante meses, engañó a 
más de mil 600 personas (que 
a pocos les importó que no 
fuera mujer “real”, ellos iban 
por sexo y compañia). Grabó sin 
consentimiento a 237 de ellas, 
convirtió esas grabaciones en 
“contenido exclusivo, de esos para 
fans” y lo vendió a suscriptores 
por 21 dólares la pieza. No eran 
sketches ni parodias, como otros 
canales que te topas en redes, 
eran fragmentos reales de vidas 
reales, de personas que, muchas 
veces desde la vulnerabilidad 
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que no existía. Y lo peor no fue 
la estafa ni siquiera la ilegalidad. 
Lo verdaderamente aterrador 

fue la respuesta colectiva: lo 
convertimos en tendencia.

Memes, reacciones, 
imitaciones, incluso merchandising 
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grotesco se volvió compartible. Lo 
inhumano, entretenido. Y nadie 
preguntó por el consentimiento 
de las víctimas. Como buitres 
digitales, como bien lo llamé en 
una de las columnas anteriores, 
nos lanzamos sobre el dolor, lo 
diseccionamos, lo decoramos con 
efectos y música, lo publicamos 
en nuestras historias como si 
estuviéramos narrando una 
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brevemente y luego deslizamos 
hacia el siguiente escándalo. En 
este Serengueti digital, donde 
todo es espectáculo, incluso la 
tragedia se vuelve tendencia.

¿Qué tan lejos estamos 
dispuestos a llegar con tal de 
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Porque la historia de Sister 
Hong no es excepcional. Es un 
síntoma. Es la consecuencia 
de una cultura que premia la 
viralidad y castiga la pausa. Una 
cultura donde el algoritmo no 
distingue entre el tutorial de 
maquillaje y la confesión de 
una víctima de abuso. Donde 
lo que más se comparte no es 
lo más veraz ni lo más justo, 
sino lo más grotesco, lo más 
morboso, lo que genera más 
clics. Lo que vende.

Los afectados por esta 
estafa, porque eso fue, una estafa 
emocional y ética (porque quizá si 
hubieran accedido a grabar si se 
los hubiera propuesto) perdieron 
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trabajos, relaciones, estabilidad 
mental. Algunos enfrentan 
secuelas emocionales graves, 
no midieron las consecuencias 
de sus actos, no creyeron que 
tendría. 

Pero mientras sus vidas 
colapsaban, su dolor se convertía 
en material viral, en hilo de Twitter, 
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Y ahí seguimos, observando 
como si no fuera con nosotros. 
Nos la pasamos reaccionando 
y compartiendo sin contexto, 
interactuando sin pensar, en 
modo Standby. 

Este fenómeno no es nuevo, 
ya lo habíamos visto antes con 
������	��� muertos en retos virales, 
con teorías conspirativas alrededor 
de feminicidios transmitidos en 
vivo, con fake news que “matan” 
celebridades en X (antes Twitter) 
y otras redes sociales, antes 
de que los medios puedan 
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lo de Sister Hong fue diferente, 
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consentimiento ha dejado de 
importar, de que, mientras algo 
sea impactante, divertido o 
vendible, no importa su origen. Y, 
sin embargo, seguimos llamando 
a esto libertad de expresión.

Pero no lo es. No cuando hay 
víctimas. No cuando se construyen 
narrativas falsas que destruyen 
vidas. No cuando la mentira se 
enmascara con estética kawaii y 
lenguaje afectivo para encubrir 
una mecánica de explotación. 
Como sociedad digital, hemos 
normalizado un tipo de consumo 
emocional que ya no distingue 
entre lo real y lo fabricado. Y, 
peor aún, hemos dejado de 
cuestionar qué historia ayudamos 
a contar cuando compartimos 
sin contexto.

Este es el corazón del 
problema, el algoritmo no 
pregunta por consentimiento. 
Nosotros deberíamos.

Quizá sea momento de 
recuperar el silencio no ese 
silencio indiferente, sino uno que 
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se incomoda antes de viralizar. 
Porque a veces, lo más valiente 
que podemos hacer en medio 
del ruido, es no participar del 
espectáculo, dejar de aplaudir y 
volver a mirar con humanidad.

Desarrollo municipal y 
rendición de cuentas

AGUA LIMPIA

En el ejercicio de Rendición 
de Cuentas, que realizó el 
presidente Héctor Santana 

el miércoles 23 de julio, se destacan 
varios hechos importantes.

El acueducto de Bucerías.
Informó que a 9 meses 

de iniciado su mandato, el 
Ayuntamiento que él preside, 
está a 6 como a 8 semanas, 
de terminar el Acuaférico de 
Bucerías.

Obra con un costo de 50 
millones de pesos.

Provenientes de recursos 
propios del municipio.

Con una extensión de varios 
kilómetros.

Con 6 pozos profundos, 
que lo abastecerán.

De esta manera, los habitantes 
de Bucerías y zonas aledañas, 
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y sin sal.

En abundancia, como para 
cuidar su uso.

Resolviendo igualmente las 
necesidades de hoteles, moteles, 
restaurantes, comercios, gasolineras, 
tiendas de conveniencia, talleres y 
despachos de diversos profesionales 
que atienden a esa importante 
zona turística.

AGUA CLORADA
El presidente Héctor Santana, 

recibió de las administraciones 
anteriores, el servicio de aguas 
potable de todo el municipio, 
en estas condiciones.

Con cloración del 50%.
En 9 meses de su mandato, 

con el apoyo idóneo a OROMAPAS, 

ya hay otros números.
Actualmente tiene la 

cloración del agua potable al 
100%, de acuerdo con las normas 
sanitarias.

Un notorio avance del 100%, 
para el uso de este importante y 
vital líquido. Para el consumo de 
la población, el turismo nacional 
y extranjero que visita a Bahía 
de Banderas.

ESTOS DOS AVANCES
Estos dos avances en agua 

potable, marcan un hito importante 
en la vida de Bahía de Banderas.

En cuanto a garantizar 
����� �
������� �� ������� ���
patógenos.

El agua ya no está salobre, 
para Bucerías. Lo que facilitará 
e impulsará su desarrollo.

Con atracción de inversiones 
extranjeras directas y las nacionales 
complementarias.

Fortaleciendo su impulso 
turístico.

Mejorando, además, la 
calidad de vida de su población.

LA CLORACIÓN
La cloración, pone a Bahía 

de Banderas, en uno de los 
primeros lugares en la calidad 
de su agua potable.
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el turismo nacional.
Para el turismo extranjero.
Para la población abierta 

que vive en el municipio.
SE INFORMÓ
Se informó de los logros 

que se están teniendo en un 
programa que el presidente 
arrancó en Sayulita.

Denominado “Limpiatón”,
Para retirar de las calles, 

patios de casas y en zonas 
habitacionales, cacharros, 
basura, tierra, arena y escombros. 
Realizando también la poda de 
árboles.

Labor que el día viernes 25 
de julio, a las 10 de la mañana, 
continuará en Bucerías.

Señalando el alcalde, que 
el Programa, abarcara a todas 
las poblaciones del municipio.

Eliminando con ello, el 
taponamiento de bocas de 
tormenta y de drenajes.

Pero también la generación 
de fauna nociva.

Por las tardes, en todos los 
lugares, con el apoyo que a Bahía 
le está brindando el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
habrá brigadas de fumigación 
en contra de insectos nocivos 
y en contra del dengue.
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De Puerto Vallarta

Adoptaron más de 200 
árboles en plazas públicas 

El programa Árboles de Plaza en Plaza llegará a la colonia San Esteban 
este próximo viernes 25 de julio

Impulsan IDEFT y Vallarta cursos 
gratuitos para el empleo 

Las capacitaciones cubren la totalidad de los costos de inscripción y 
materiales, lo que permite eliminar barreras económicas para quienes 
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No caiga en estafas

Ayuntamiento de Puerto 
Vallarta se deslinda de gestores 

Todos los trámites se realizan ��
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correspondientes del Ayuntamiento 

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Con el objetivo de mejorar 
las oportunidades laborales 
y fomentar el desarrollo 
económico local, el Instituto 
de Formación para el Trabajo 
del Estado de Jalisco (IDEFT) y el 
Gobierno Municipal de Puerto 
Vallarta pusieron en marcha 
17 cursos gratuitos dirigidos a 
comunidades populares.
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entre el alcalde Luis Munguía 
y el director general del IDEFT, 
Salvador Cosío Gaona, los talleres 
son impartidos por la Unidad 
Regional Puerto Vallarta, encabezada 
por Javier Bravo Carbajal, y están 
enfocados en fortalecer habilidades 
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de la SEP.

Las capacitaciones cubren 
la totalidad de los costos de 
inscripción y materiales, lo 
que permite eliminar barreras 
económicas para quienes buscan 
emprender, autoemplearse o 
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cursos se encuentran: barbería, 
reparación de celulares, corte 
de cabello, gelatinas artísticas, 

aplicación de uñas, crochet, 
piñatas, velas aromáticas y 
estética canina, entre otros.

Durante la apertura, Bravo 
Carbajal destacó que estas acciones 
permiten llevar oportunidades 
reales a quienes más lo necesitan. 

Lo anterior, en sintonía 
con la visión del Gobernador 
de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, 
de impulsar el desarrollo social 
a través de la capacitación, y 
del Secretario de Educación, 

Juan Carlos Flores Miramontes, 
presidente de la Junta de Gobierno 
del IDEFT.

El esfuerzo ha sido respaldado 
por autoridades municipales 
como Diego Joya, director de 
Calidad de Vida y Desarrollo 
Social, y Jorge Durán, subdirector 
de Programas Sociales.

IDEFT y el Gobierno Municipal 
refrendan así su compromiso 
por una formación incluyente 
y transformadora.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

En Puerto Vallarta, el programa 
Árboles de Plaza en Plaza ha tenido 
un gran éxito, con más de 200 
árboles adoptados en diferentes 
plazas de la ciudad. La iniciativa, 
impulsada por el gobierno de Luis 
Munguía a través de la Dirección 
de Sostenibilidad Ambiental, 
busca fomentar la conciencia 

ambiental y la participación 
ciudadana en el cuidado de 
los espacios públicos.

Este viernes 25 de julio, 
los vecinos de la colonia San 
Esteban tendrán la oportunidad 
de adoptar un árbol en la plaza 
local, desde las 10 de la mañana 
hasta las 1 de la tarde. Entre los 
árboles que se han adoptado se 
encuentran: carambola, nancy, 
guayaba, amapa y primavera. 

Al adoptar un árbol, 
los ciudadanos recibirán 
información sobre su especie, 
cuidados y recomendaciones 
de manejo. También firmarán 
un formato comprometiéndose 
a cuidar y mantener su árbol. 
La adopción de árboles es una 
excelente oportunidad para que 
los ciudadanos contribuyan a 
la belleza y sostenibilidad de 
la ciudad.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

El Gobierno de Luis Munguía alerta 
a los comerciantes y ciudadanos 
en general sobre una estafa que 
involucra llamadas de un número 
telefónico (33 34 17 0042) que 
supuestamente ofrece licencias 
de funcionamiento y estudios de 
Protección Civil para 2026 y 2027.

Los estafadores solicitan 
depósitos para enviar los 
documentos por paquetería, 
argumentando que se trata de una 
nueva modalidad implementada 
por esta administración. Este 
gobierno se deslinda de toda 
responsabilidad por estas llamadas 
y advierte a los comerciantes que 
no caigan en esta estafa. 

Los trámites para obtener 

licencias de funcionamiento y 
estudios de Protección Civil se 
realizan de manera oficial en las 
direcciones correspondientes del 
Ayuntamiento, y no requieren 
depósitos por adelantado. Se 

recomienda a los comerciantes 
que verifiquen la autenticidad 
de cualquier llamada o mensaje 
y que no realicen pagos sin 
confirmar la oficialidad del 
trámite.
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Por presencia de cocodrilos 

Instalan banderas negras 
y moradas en Bahía  

La medida busca prevenir cualquier incidente que ponga en riesgo la integridad de quienes 
visitan esta zona costera del municipio

Ahora es el turno de Bucerías

Continúa el Limpiatón 
en Bahía de Banderas
La jornada, ���
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en el punto de reunión ubicado en Calle Bugambilias 
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Presume Santana avances en 
obras, seguridad y bienestar social

El presidente municipal de Bahía de Banderas realizó su tradicional rendición de cuentas en 
la presentó los resultados de su gobierno en las últimas semanas 

Cumplió su vida útil 

Repara SEAPAL sifón 
en Zona Romántica 

Este miércoles ������
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en algunos puntos de la red sanitaria que serán 
atendidos con prontitud

AGENCIA QUADRATIN

Debido a la presencia de dos cocodrilos 
en el área, autoridades de Protección Civil 
y Bomberos del municipio de Bahía de 
Banderas emitieron una alerta preventiva 
y ordenaron el cierre temporal de la playa 
ubicada frente al complejo Mozza Mare, 
en la zona de Flamingos. 

Por ello, como parte del protocolo de 
seguridad, se colocaron banderas negra 

y morada, que indican cierre de plata y 
presencia de fauna marina peligrosa, 
respectivamente. 

Con ello, se restringe totalmente el 
acceso a bañistas y turistas hasta nuevo 
aviso. Elementos de guardavidas de la 
Dirección de Protección Civil y Bomberos 
se encuentran en el lugar realizando 
recorridos de vigilancia y monitoreo 
constante para ubicar y evaluar la 
conducta de los reptiles. 

La medida busca prevenir cualquier 
incidente que ponga en riesgo la integridad 
de quienes visitan esta zona costera del 
municipio. La autoridad también pidió a 
los establecimientos hoteleros de la zona 
que colaboren con el cambio del color 
de bandera de precaución (amarilla) a 
morada y negra, como parte de la estrategia 
coordinada de prevención. 

La dependencia señaló que está 
trabajando para garantizar que la playa 
esté segura antes de reabrirla al público. 

Piden la comprensión de todos y 
recuerda que, si se observa un cocodrilo, 
es importante no acercarse y reportarlo 
de inmediato al 911. 

Es de destacar que esta situación 
no es inusual en la región, debido a la 
cercanía con cuerpos de agua como ríos y 
esteros, hábitats naturales de cocodrilos. 

Las autoridades reiteraron su 
compromiso de mantener la seguridad de 
residentes y visitantes a través de acciones 
de vigilancia y respuesta oportuna.

MERIDIANO | Bahía de Banderas 

El alcalde Héctor Santana, encabezó su más 
reciente Rendición de Cuentas, en la que no 
sólo presentó avances en obras, seguridad y 
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de gobernar, de frente a la ciudadanía, con 
sensibilidad y resultados que se sienten 
en el día a día.

Durante este espacio, el presidente 
felicitó a dos de sus colaboradores por su 
cumpleaños, Adrián Álvarez y la señora 
Margarita, y en un gesto de cercanía, repartió 
tamales entre los presentes. “La verdad es 
que no esperaba a tantos presentes, pero 
qué gusto que estén aquí”, comentó entre 
risas. En este mismo aprovechó para dar 
a conocer que Adrián Álvarez es el nuevo 
director de Padrón y Licencias y en este mismo 
sentido presentó a Verónica Collazo como 
nueva jefa de Atención a la Gente, quien 
será el enlace directo con la ciudadanía.

Más allá de los números, también 
hubo espacio para historias que tocan 
el corazón. Como la de doña Zenaida, 
una vecina que atraviesa un momento 
muy duro, perdió a su esposo, enfrenta 
problemas de salud y vive con carencias. 
El gobierno municipal no la dejó sola. Se 
le brindó apoyo, acompañamiento y, sobre 
todo, se le escuchó. 

En apoyos sociales, se respondieron 
peticiones a planteles educativos del 
municipio, 10 mil pesos para iniciar la 
barda perimetral de la primaria Emiliano 
Zapata en Los Sauces, y 5 mil pesos para 
comprar ventiladores en el preescolar 
Emilia Ferreiro. 

En tema de obra pública se anunció la 
entrega anticipada de la calle Independencia 
en San Vicente. Aunque originalmente se 
planeó terminar en cuatro meses, la obra se 
concluyó en solo dos. “Esto no es casualidad, 
es trabajo diario, bien hecho, con pasión 
y compromiso”, expresó Santana García.

De igual manera se dio a conocer la 
rehabilitación completa de la avenida principal 
de Los Sauces, con drenaje y empedrado 
ahogado con huellas de rodamiento, lo que 
mejorará la conectividad entre El Colomo, 
Aguamilpa y Fortuna de Vallejo. 

En temas de Protección Civil, se abordó 
una situación que ha generado preocupación, 
la presencia de cocodrilos en dos playas 
del municipio. Uno de ellos, de casi cuatro 
metros, fue capturado tras ser detectado 

nuevamente en zona turística, a pesar 
de haber sido reubicado en el río Ameca. 
Durante la mesa de seguridad que se realiza 
de manera mensual con autoridades de 
Puerto Vallarta, la Zona Naval y cuerpos de 
seguridad, se buscaron realizar acciones 
claras y conjuntas para garantizar la 
seguridad tanto de residentes como de 
quienes nos visitan. De igual manera, se 
realizaron 335 servicios la semana pasada, 
incluidos 16 traslados prehospitalarios y 
recorridos preventivos por ríos y canales. 
Con la temporada de lluvias en marcha, 
estas acciones son clave para evitar riesgos 
mayores.

En la Dirección de Desarrollo y 
bienestar social, se destacó la entrega de 
más de 2,000 láminas a 500 familias como 
parte del programa “Mejora tu Vivienda”, 
en coordinación con la Congregación 
Mariana Trinitaria. Y esto no se detiene, 
próximamente se distribuirán 40 toneladas 
de cemento para seguir fortaleciendo los 
hogares de quienes más lo necesitan. Se 
invitó a la ciudadanía a acercarse a las 
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para sumarse a estos apoyos.

Y hablando de mejorar nuestro entorno, 
el programa “Limpiatón” sigue avanzando 
con fuerza. En Sayulita, en un solo día se 
recolectaron 196 toneladas de residuos, de 
las cuales 86 fueron puro descacharre. Esto 
no solo embellece la comunidad, también 
es clave para prevenir enfermedades como 
el dengue. La próxima jornada llegará a 
la colonia de Paraíso del Indio, Francisco 
Javier Obando y Las Brisas, donde ya se 
han detectado tres casos de dengue. El 
llamado fue claro, mantener limpios 
nuestros hogares y eliminar cualquier 
criadero de mosquitos.

En su intervención la dirección de 
Turismo comentó que San Vicente fue 
elegida como sede del primer proyecto de 
mejora de imagen urbana, rehabilitando 
56 viviendas y 35 locales comerciales sobre 
las calles Amado Nervo e Hidalgo. Todo 
esto en coordinación con la Secretaría de 
Turismo estatal, con la mira puesta en seguir 
posicionando a Bahía como un destino 
vibrante, ordenado y acogedor. Además, 
se celebró con gran éxito la 17ª edición del 
Torneo Internacional de Pesca de Atún en 
Marina Nuevo Vallarta, donde participaron 
100 embarcaciones. 

Desde la Dirección de Medio Ambiente, 

se compartieron avances del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Participativo, 
que entrará en una nueva fase a inicios 
de agosto. También se trabaja de la mano 
con la CONANP en el plan de manejo de 
la reserva de la biosfera Sierra de Vallejo, 
manteniendo siempre el diálogo con 
ejidatarios y propietarios para lograr un 
desarrollo sustentable y con visión de futuro.

En lo que respecta a servicios públicos, 
se reportó la recolección de 2,130 toneladas 
de residuos en la última semana, además 
de limpieza en canales, calles y bocas de 
tormenta. Se logró liberar completamente 
una boca de tormenta en Mezcales, que había 
provocado una inundación importante. En 
cuanto a alumbrado público, se repararon 
340 lámparas y se instalaron 87 nuevas, 
mejorando la iluminación en comunidades 
como Sayulita, Bucerías, San Vicente y Valle 
de Banderas. 

En más apoyos a la ciudadanía se 
entregó un tarjetón de funcionamiento 
a la comerciante Eva Robledo Hernández, 
reconociendo su esfuerzo y perseverancia. Y 
tras una solicitud para una silla eléctrica, se 
comprometió a investigar costos y brindar 
el apoyo necesario.

En lo deportivo, apoyó con viáticos 
a un equipo femenil de voleibol de la 
categoría Golden, que participará en un 
torneo nacional en León, Guanajuato. Las 
jugadoras, conmovidas, agradecieron el 
respaldo: “En siete años compitiendo 
nunca habíamos recibido apoyo de un 
presidente”, dijeron.

También se anunció un pago de 5.7 
millones de pesos a la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), y un apoyo extra de 20 mil 
pesos para instalar puertas en la cafetería 
del campus de Valle de Banderas.

De igual manera se presentó a Renata 
Villa Ordóñez, joven representante del 
municipio en el certamen Teen Universe 
Nayarit, quien recibió apoyo para sus viáticos 
����
��������������������

Uno de los temas más urgentes fue 
el avance del Acueducto de Bucerías. El 
director de OROMAPAS explicó que, pese 
a desafíos técnicos, la obra avanza con 
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semanas. Con una inversión de 50 millones 
de pesos, ejecutada por personal del propio 
organismo, el ahorro ha sido notable. El 
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avanza sin contratiempos.
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Como parte del compromiso del 
presidente municipal Héctor Santana 
con la salud pública, el medio ambiente 
y el bienestar de las familias, el 
programa de limpieza, abatización 
y descacharrización Limpiatón llega 
este viernes 25 de julio a la comunidad 
de Bucerías.

La jornada, que dará inicio a las 
9:00 de la mañana en el punto de 
reunión ubicado en Calle Bugambilias 
esquina Amapa en la colonia Paraíso 
del Indio en Bucerias, para cubrir tres 
colonias de este pueblo costero, las 
colonias que abarcará esta jornada 
son: Paraíso del Indio, Javier Ovando y 

las Brisas, por lo que se invita a todos 
los vecinos a sacar de sus hogares 
cacharros que puedan convertirse 
en criaderos de mosquitos o focos 
de infección, como llantas, envases, 
cubetas, latas y botellas.

Este programa, impulsado por 
el H. XII Ayuntamiento de Bahía de 
Banderas y respaldado por el presidente 
municipal Héctor Santana, busca 
fomentar la participación ciudadana 
para mantener limpio el entorno y 
prevenir enfermedades, especialmente 
en esta temporada de lluvias.

El gobierno municipal hace un 
llamado a todos los habitantes de 
Bucerías a participar activamente 
en esta jornada y contribuir a un 
Bahía de Banderas más limpio.

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

SEAPAL Vallarta realiza trabajos de 
reparación en la infraestructura 
sanitaria ubicada en el cruce de las 
calles 5 de febrero y Constitución, 
en la colonia Emiliano Zapata, 
donde se presentó una ruptura 
en la interconexión del sifón del 
colector de aguas residuales de 20 
pulgadas de diámetro.

Las labores incluyen la demolición 
y sustitución de la pieza afectada, 
por lo que durante las próximas 
24 horas a partir de la mañana de 
este miércoles, podrían registrarse 
alteraciones en los niveles de 
operación de la red de alcantarillado 
sanitario en algunos puntos de la 
zona romántica, así como derrames 
que serán atendidos con prontitud 
para mitigar los efectos.

Este tipo de eventualidades 
son ocasionadas por la falta de 
mantenimiento y rehabilitación a 
las tuberías en años anteriores, ya 
que se trata de infraestructura con 
al menos 30 años de antigüedad que 
ha cumplido su vida útil. 

No obstante, la actual administración 
de SEAPAL Vallarta que encabeza Carlos 
Ruiz por indicación del alcalde Luis 
Munguía, hace frente con responsabilidad 
a estos retos heredados, para seguir 
cuidando la imagen del destino y el 
medio ambiente. 

Seapal agradece la comprensión 
de la ciudadanía y del sector comercial 
ante las molestias que estos trabajos 
pudieran generar, reiterando que 
estas acciones son fundamentales 
para garantizar la correcta operación 
del sistema sanitario en esta zona 
emblemática del municipio.
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Buscan con legislación 
regular producción de agave 

El diputado Martín Franco Cuevas presentó la iniciativa para crear 
la Ley de Desarrollo Sustentable del Agave que pretender crear un 
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Guanajuato, Michoacán, Nayarit y Tamaulipas 

Consumo de anabólicos 
puede generar muerte súbita

Especialistas del Centro Universidad de Ciencias de la Salud en La 
Universidad de Guadalajara hablan sobre los riesgos de consumir estas 
sustancias conocidas como pre-entreno 

En Jalisco

Ofrecen créditos a pequeños 
productores de berries 

La SADER Jalisco y Projal apuestan por el crecimiento del sector, por 
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convocatoria, que estará abierta a partir de hoy y hasta el 31 de julio

MERIDIANO | Jalisco  

El consumo de sustancias para 
aumentar la energía, masa muscular, 
mejorar el enfoque mental, retrasar 
la fatiga muscular, permitir 
entrenamientos más intensos 
y efectivos, así como la quema de 
grasa, conocido como pre-entreno, 
trae diversas consecuencias a la 
salud, e incluso puede provocar 
la muerte.

Ante los casos de personas 
que han fallecido durante su 
rutina de ejercicios en centros 
de acondicionamiento físico, el 
Director del Instituto de Terapéutica 
Experimental y Clínica del Centro 
Universitario de Ciencias de la 
Salud (CUCS), doctor Ernesto 
Germán Cardona Muñoz, explicó 
que estos acontecimientos se dan 
básicamente por muerte súbita, 
ya que en la mayor parte de los 
casos no se hace una autopsia 
para saber si realmente fue un 
infarto y muchos de estos episodios 
pudieran corresponder a arritmias.

“El punto es que tiene que ver 
con el uso de anabólicos, que es muy 
favorecido en los gimnasios, que 
son derivados de la testosterona 
y que su objetivo precisamente es 
aumentar masa muscular, pero 
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músculos, también en el músculo 
cardiaco y en el músculo vascular, 
por lo que cuando tú tienes más 
masa muscular, necesitas un nivel 
más alto de oxígeno para poder 
alimentarlo”, indicó.

Aunado a esto, dijo, están 
las dietas hiperproteicas que 
dañan el riñón, mientras que los 
anabólicos también producen 
retención de líquidos, alteran 
el equilibrio electrolítico entre 
sodio y potasio, y favorecen las 
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los electrolitos y líquidos, también 
producen hipertensión arterial, 
porque este tipo de anabólicos 

elevan la presión arterial y muchas 
veces la persona ni siquiera sabe 
si es hipertensa.

“Las alteraciones electrolíticas 
generan que el organismo, o el 
músculo cardiaco, se haga más 
sensible y genera arritmias, 
porque el desbalance electrolítico 
favorece que puedas perder el 
ritmo cardiaco, y esto es muy 
común en individuos que hacen 
ejercicio, se deshidratan porque 
no garantizan el reemplazo de 
los líquidos que están perdiendo 
durante la actividad física; son 
factores que pueden favorecer 
la muerte súbita”, precisó.

Lamentó que entre la población 
no exista la cultura de realizarse 
primero un examen médico, 
antes de acudir a un gimnasio, 
para conocer las condiciones 
cardiovasculares, en especial 
entre quienes harán un esfuerzo 
por arriba de lo convencional. 

“No porque vayas a un 
gimnasio quiere decir que estás 
sano, la mayor parte de la gente 
ni siquiera se checa antes de ir 
a uno”, subrayó. 

Explicó que sobre todo en 
jóvenes se está dando el uso 
de otras sustancias, como las 
energizantes, que contienen 
cafeína, taurina, teobromina, 
que combinadas con el uso de 
anabólicos para aumentar masa 
muscular, también pueden generar 
desenlaces fatales.

“Además, uno de los problemas 
graves que tenemos es el de la 
cultura de la inmediatez, es decir, 
yo tomo la bebida energizante 
porque me voy a sentir bien 
ahorita, olvidándome de las 
consecuencias que esto tiene 
sobre mi salud a mediano y 
largo plazo”, apuntó.

En cuanto a las 
recomendaciones, dijo que 
antes de entrar en un programa 
de acondicionamiento físico, es 

necesario acudir a una evaluación 
médica para ver si realmente se 
tiene la capacidad para poder 
hacer el ejercicio que se desea. El 
segundo punto es incrementar la 
masa muscular en forma natural, 
sin recurrir a anabólicos, ni a 
dietas hiperproteicas; y el tercero, 
evitar el consumo de sustancias 
energizantes. 

“La actividad física es lo mejor 
que nos puede pasar, pero la más 
útil para el corazón es la actividad 
física moderada; de hecho, el 
incremento de masa muscular 
por encima de tu normalidad, más 
�������������	�����������	���
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riesgos. Está muy de moda por el 
aspecto de la apariencia física, 
pero realmente no es que eso te 
haga más saludable, al contrario, 
el incremento de masa muscular 
aumenta el riesgo cardiovascular. 
Es un patrón cultural con el 
cual tendríamos que orientar 
adecuadamente, sobre todo 
a los jóvenes, para que estén 
conscientes de los riesgos que 
implica el someterse a este tipo de 
programas y actividades”, señaló. 

En lo que corresponde a las 
condiciones que deberían tener 
los centros de acondicionamiento 
físico para la atención de 
estas emergencias, dijo que se 
debería contar con personal 
capacitado en primeros auxilios, 
resucitación cardiopulmonar y 
	���������������
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“Prácticamente, en ninguno 
tienen ni a la persona capacitada 
��� �[&�� ��� �
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obviamente, tendría que haber 
un botiquín de primeros auxilios. 
Sería también muy conveniente 
que le exigieran a todo individuo 
�������������	�����������	�����
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puede realizar la actividad física 
o el programa al cual pretende 
inscribirse”, concluyó el doctor 
Cardona Muñoz.
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Con el objetivo de fortalecer el 
desarrollo económico del sector 
agroalimentario, la Promotora del 
Financiamiento para el Desarrollo 
de Jalisco (PROJAL), anunció el inicio 
de la convocatoria Plan Estatal 
de Activación Financiera para 
el Sector de las Berries, dirigida 
�����	�	���
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bancarias que operan en el estado.

Eduardo Ron Ramos, secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural 
de Jalisco (SADER Jalisco), destacó 
que este programa incrementará 
la competitividad de productores 
de arándano, frambuesa, fresa 
y zarzamora que cuenten con 
hasta diez hectáreas cultivadas, 
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productivo en especie.

Con esta estrategia, se podrá 
mantener e incrementar la 
productividad y calidad en las 
�
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�
adecuado, con garantía de aplicación 
productiva, y fomentar buenas 
prácticas agrícolas mediante 
�����	��
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“Quiero comunicarles que en 
el Gobierno del Estado se trabaja 
para generar buenas noticias. Por 
ejemplo, estamos por iniciar el 
arranque de un plan piloto de 
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medianos productores de berries.

Entre PROJAL, ANEBERRIES y 
esta Secretaría se viene a oxigenar 
económicamente a los pequeños y 
medianos productores de berries 
del estado de Jalisco, con dicho 
��������
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puntualizó Ron Ramos.

Miguel Ángel Bush, titular de 
PROJAL, explicó que la convocatoria 
contempla arrancar con una 
bolsa de 15 millones de pesos 
hasta alcanzar los 150 millones 
de pesos, enfocando el apoyo 
��� ��	���������
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��
para dar certidumbre, liquidez 
y fuerza productiva a quienes 
más lo necesitan en la región 
Sur y Sureste del estado.

“Esta convocatoria va dirigida a 
los pequeños y medianos productores 
de berries, como frambuesa, 
arándano, zarzamora, fresas, etc. 
Lo que buscamos es promover 
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tasas de interés competitivas, 
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todo, que el recurso llegue cuando 
el agricultor lo necesita, y así ellos 
puedan contar con los insumos 
requeridos en tiempo y forma. 
La convocatoria empieza desde 
hoy hasta el 31 de julio, y los 
resultados se darán a conocer 

en agosto”, señaló.
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previsto en el Plan Estatal de 
Activación Financiera para el 
Sector de las Berries, operará 
bajo un esquema de segundo piso 
en el que PROJAL establecerá un 
Fondo de Garantía para cubrir las 
primeras pérdidas del portafolio 
de créditos garantizando hasta 
un máximo del diez por ciento 
del total.
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autorizadas serán las encargadas 
de otorgar los créditos, utilizando 
sus propios recursos y con 
base en sus políticas internas 
y algunos requisitos que deberán 
cumplir las mismas instituciones 
������������
����������������
operar en Jalisco.

Con esta iniciativa, el Gobierno 
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con el desarrollo sostenible del 
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impulso a las cadenas productivas 
de alto valor.

Los detalles de esta convocatoria 
se pueden revisar en https://projal.
jalisco.gob.mx/convocatorias.

Para saber más:
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Financiera para el Sector de las 
Berries será una herramienta 
estratégica que permite maximizar 
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a créditos con tasas competitivas 
y plazos viables, fortalecer tanto 
a pequeños como a medianos 
productores, proveer recursos 
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más lo necesita, promover mejores 
prácticas agrícolas con impacto 
ambiental positivo, e impulsar la 
capacitación, la formalización y 
���	�������������������	
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Con el propósito de proteger una 
de las cadenas productivas más 
representativas del Estado de 
Jalisco, resolver los desequilibrios 
en el campo jalisciense, garantizar 
su preservación, brindar justicia 
económica a los productores de 
agave y proteger la denominación 
de origen, el diputado Martín 
Franco Cuevas presentó una 
iniciativa para crear la Ley de 
Desarrollo Sustentable del Agave.

La propuesta busca 
ordenar la producción para 
evitar los picos de sobreoferta 
que afectan los precios de esta 
planta emblemática y base 
de una importante industria 
agroalimentaria nacional e 
internacional, eliminar los 
monopolios y prestanombres, y 
establecer límites claros sobre 
cuántas hectáreas puede cultivar 
una persona física o moral.

De igual forma, plantea que 
la Secretaría de Agricultura y la 
Secretaría de Economía coordinen 
la creación de un organismo 
���� �������� �����	����	��
a los productores, proteja la 

denominación de origen, y limite 
el libre tránsito del agave fuera 
de las regiones autorizadas.

“Sabemos que en los 
próximos días habrá críticas 
a este documento que pretende 
resolver y amortiguar el problema 
agavero que existe en el campo 
jalisciense”, expresó el legislador 
Franco Cuevas, quien además 
hizo un llamado a las y los 
diputados federales para que 
den seguimiento a esta propuesta 
que será enviada al Congreso 
de la Unión.

Reiteró que el alcance de 
la iniciativa no se limita sólo 
��O�����
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a productores de agave de los 
estados de Guanajuato, Michoacán, 
Nayarit y Tamaulipas, al defender 
los derechos de quienes forman 
parte de esta cadena productiva. 
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siete municipios de Guanajuato, 
ocho de Nayarit, 30 de Michoacán 
y once de Tamaulipas.

Durante la presentación, 
el diputado Miguel de la Rosa 
Figueroa, presidente del Grupo 
Parlamentario de MORENA, respaldó 
la iniciativa, reconociendo su 

aspiración legítima de dar justicia 
a quienes con su trabajo hacen 
posible esta industria, que por 
años ha sido controlada por 
intereses monopólicos que 
excluyen a quienes cultivan 
el agave.

Las diputadas Tonantzin 
Elusay Cárdenas Méndez, Mariana 
Casillas Guerrero y Norma López 
Guerrero también manifestaron 
su respaldo a la propuesta, al 
coincidir en que representa un 
paso hacia la justicia económica 
que merecen los agaveros.

A esta sesión se sumaron 
diversas voces que respaldan la 
iniciativa, entre ellos el legislador 
José Aurelio Fonseca Olivares, los 
diputados federales Carlos Ventura 
Palacios y Claudia García; así 
como los presidentes municipales 
Wendy Limón Ruvalcaba de 
Yahualica de González Gallo, 
Abel Vázquez Villalpando de 
Tototlán, y Leoncio Guzmán 
González de Ixtlahuacán del 
Río. También participaron 
Érika Pérez García, presidenta 
del Comité Ejecutivo Estatal de 
MORENA; regidores, líderes y 
productores agaveros.
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Podrán exportar aguacate 
hass mexicano a Brasil 

Los productores interesados deberán seguir el Plan de Trabajo 
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región sudamericana exige para la importación del oro verde 

Por urbanización y cambio climático

Alertan sobre disminución 
de luciérnagas 

Experto propone colaboración institucional, gubernamental y ciudadana 
para conservar hábitats y evitar una crisis ambiental derivada por las 
transformaciones que genera la actividad humana

Neutralizan dos laboratorios 
de metanfetaminas en Sinaloa 

Se logró así evitar que cinco toneladas de esta droga entrara en 
circulación generando una afectación económica a la delincuencia 
organizada de mil 321 millones 216 mil 700 pesos

Alerta IMSS a adolescentes por 
consumo de sustancias psicoactivas

De agosto de 2024 a la fecha se han inscrito más de 5 mil 700 personas 
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Ciudad de México 

La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (AGRICULTURA) 
informó que, autoridades 
sanitarias de México y Brasil 
firmaron el Plan de Trabajo 
Operativo (PTO) que permite 
la exportación de aguacate 
Hass de México a la República 
Federativa de Brasil.

“¡Buenas noticias! Me informa 
el Ministerio de Agricultura de 
Brasil, que se publicó en dicho 
país el protocolo que permite 
la importación de aguacate 
mexicano, el mejor del mundo, 
a esa nación hermana, para 
deleite de sus 200 millones 
de consumidores”, celebró el 
titular de AGRICULTURA, Julio 
Berdegué Sacristán en su cuenta 
en la plataforma X.

La Secretaría de Defensa 
Agropecuaria del Ministerio de 
Agricultura y Ganadería (MAPA) 
de Brasil emitió, el pasado 17 de 
julio, la Ordenanza SDA/MAPA 
N.° 1336, en la que se establecen 
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deben cumplir los envíos de 

aguacate fresco de México al país 
sudamericano. La disposición 
entró en vigor a partir de su 
publicación.

El Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) 
y personal técnico del MAPA 
acordaron el PTO, que servirá 
como guía para la exportación 
del fruto mexicano.

El PTO establece las medidas 
que deben aplicar las y los 
productores mexicanos que 
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garantizar que el aguacate esté 
libre de plagas cuarentenarias 
de interés para Brasil, como los 

barrenadores del hueso del 
aguacate.

El Senasica se encargará 
de autorizar los huertos y 
empacadoras mexicanas que 
cumplan con lo establecido en 
el PTO, para que sean registrados 
en el programa de exportación 
a Brasil.

México es el principal 
productor de aguacate del mundo, 
con casi 3 millones de toneladas 
anuales, y exporta el 46% de 
su producción a países como 
Estados Unidos, Canadá, Japón, 
España, Honduras, El Salvador, 
Costa Rica, China, Francia, Emiratos 
Árabes Unidos y Países Bajos.
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El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) otorga el curso en 
línea �
�����������	����������
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�	�
�����	�
	���
� a través 
de su plataforma CLIMSS, que 
tiene por objetivo ofrecer a 
adolescentes de 10 a 15 años 
herramientas para la prevención 
del consumo de drogas, a través 
de recursos interactivos y lúdicos 
como juegos que les permite 
interactuar y aprender.

El jefe del Área de Producción 
Educativa en la División de 
Capacitación y Adiestramiento 
Técnico del IMSS, José Luis Ramírez 
Martínez, destacó que el temario 
ofrece un abordaje integral con 
temas como introducción a 
conceptos básicos de sustancias 
psicoactivas, autoestima, 
comunicación efectiva e incluso 
literacidad crítica que ayuda a 
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relacionado con el consumo de 
sustancias psicoactivas.

Detalló que el curso tiene 
una duración aproximada de 15 
horas, es gratuito, automatizado 
y estar disponible las 24 horas 
los siete días de la semana, 
cada usuario puede adaptar el 
tiempo en que mejor convenga 
conectarse; en el transcurso se 
realizan diversas evaluaciones 
���������	�������	��������*�
conceptos han quedado claros y 
en cuáles debe reforzar; en caso 
de obtener 80 o más puntos, le 
permite descargar una constancia 
de participación.

“Las personas usuarias no 
sólo van a conocer de manera 
teórica qué son las sustancias 
psicoactivas y si son legales o 
no legales, también van a poder 
analizar las implicaciones que 
esto tiene en su vida cotidiana 

y a partir de ello desarrollar 
habilidades a partir de la 
comunicación efectiva y que 
le permitan incluso desarrollar 
un proyecto de vida”, resaltó.

Indicó que desde agosto de 
2024 que se habilitó el curso en la 
plataforma CLIMSS al 14 de julio 
de 2025, se han inscrito más de 
5 mil 700 personas, de las cuales 
han aprobado tres mil 472; “es un 
porcentaje relativamente amplio 
comparado con plataformas 
de cursos masivos de otras 
instituciones, consideramos 
que hemos logrado hacer una 
oferta atractiva para nuestro 
público meta”.

Ramírez Martínez indicó 
que para inscribirse en Hablemos 
���� 	������� ��� ����
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psicoactivas, es necesario tener 
una cuenta de CLIMSS para así 
acceder a este y otros cursos; 
se requiere una cuenta activa 
de correo electrónico, CURP o 
número de seguridad social e 
ingresar al portal https://climss.
imss.gob.mx/registro.php para 
llenar los datos solicitados y 
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el correo que fue dado de alta.
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estrategia de temas relacionados 
con la Salud Mental y Adicciones se 
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que son clave para la prevención, 
detección y atención del consumo 
de sustancias psicoactivas, con 
lo que se integró una cartera 
de 17 cursos a los que pueden 
ingresar todas las personas 
interesadas de acuerdo con su 
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describe:

Jóvenes
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el consumo de fentanilo en 
estudiantes de secundaria
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de sustancias psicoactivas

Padres, madres y tutores
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y prevención del consumo de 
sustancias

Personal docente
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adicciones, el maltrato escolar 
y ciberacoso
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Prevención de adicciones. Guía 
para docentes
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dirigidas a prevenir el consumo 
de Fentanilo en estudiantes de 
secundaria y preparatoria
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dirigidas a prevenir el consumo 
de Fentanilo en estudiantes de 
secundaria y preparatoria
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sustancias psicoactivas. Protección 
de la población joven en sus 
entornos escolares y comunitarios

Personal médico
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mentales basada en la estrategia 
mhGAP
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las personas
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(PAP)
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por consumo de sustancias 
psicoactivas en los servicios de 
urgencias y consulta externa 
del segundo nivel
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de usuarios de sustancias 
psicoactivas: admisión al 
tratamiento y continuidad 
para alta o referencia

��\�
���+�����	���	
��
��
por consumo de sustancias 
en el tercer nivel de atención 
con base en el nuevo modelo 
mexicano

Trabajadores y empleadores
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repercusiones en el entorno 
laboral
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psicoactivas en el entorno laboral
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La población de luciérnagas en el 
Occidente de México se desplaza y 
disminuye por cambio de uso de 
suelo, la pérdida de vegetación y 
el cambio climático; una señal del 
daño que se hace a los ecosistemas 
de regiones de Casimiro Castillo, 
la Sierra de Manantlán, el bosque 
������
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municipios como Magdalena 
y Etzatlán.

El entomólogo, especialista 
en ecología y sistemática de 
coleóptera del Centro Universitario 
de Ciencias Biológica y Agropecuarias 
(CUCBA) de la UdeG, doctor José 
Luis Navarrete Heredia, explicó 
que las luciérnagas, además de su 
capacidad de bioluminiscencia, 
son organismos que se alimentan 
de otros artrópodos y desempeñan 
un papel importante en los ciclos 
ecológicos.

La actividad humana, como 
el cambio de uso de suelo, impacta 
a estos insectos del orden de los 
coleópteros o escarabajos. “Esto 
implica que la construcción de 
vivienda o comercios afecta 
de manera directa sobre las 
poblaciones de luciérnagas y 
sobre su hábitat”, explicó.

En este sentido, apuntó, el 
avance de la mancha urbana 
y la instalación de luminarias 
afectan su ciclo reproductivo, pues 
necesitan oscuridad. Además, se 

destruye la vegetación nativa, su 
fuente de alimento.

“Con estas transformaciones 
disminuye el número de las plantas 
utilizadas como alimento. También 
se interrumpe la polinización, 
que rompe el ciclo para tener 
una producción de alimento 
constante”, dijo.

Según Navarrete Heredia, 
el cambio climático tiene 
consecuencias en las dinámicas 
de las poblaciones de luciérnagas, 
porque además de ser un factor 
en su disminución, otras especies 
ocupan sitios en los que antes 
no se encontraban.

“Por ejemplo, algunas especies 
de insectos de zonas tropicales 
ya se encuentran en lugares más 
altos, porque las temperaturas de 
localidades como Mazamitla o 
Tapalpa, ya no son tan frías. Algunas 
especies han logrado colonizar 
áreas que por el cambio climático 
se les facilita su colonización”, 
apuntó.

La conservación de esta 
especie, considerada carismática 
–como las mariposas, estimadas 
por sus colores–, puede ayudar 
a generar políticas públicas en 
torno a ellas y otras especies en 
la zona donde conviven.

“Se puede propiciar el cuidado 
de áreas para la conservación 
de luciérnagas o de cualquier 
especie carismática, hay muchos 
argumentos, y con ello también 
conservar otras especies de animales 

y plantas que puedan existir en 
esos sitios”, subrayó Navarrete 
Heredia.

Sin embargo, no hay datos 
cuantitativos sobre la disminución 
de las luciérnagas. “Son pocos 
los estudios previos que hagan 
referencia a la población entre las 
décadas de 60 y 80, para ver una 
disminución de la población en 
fechas actuales –declaró–. Todos 
los comentarios y especulaciones 
se hacen más por observaciones 
que por datos cuantitativos”.

Instituciones como la UNAM 
y organizaciones de ciencia 
ciudadana, liderados por el doctor 
Santiago Zaragoza Caballero, 
han impulsado programas de 
investigación, educación ambiental 
y monitoreo participativo. 

“Hay un grupo muy fuerte 
en México que está tratando de 
%����������	������������	<����������
mismo tiempo, ciencia ciudadana 
para concientizar a comunidades 
y visitantes sobre la problemática 
en relación con estos insectos”, 
detalló.

Concluyó que aunque en 
México hay decretos de áreas 
naturales protegidas, no existe 
seguimiento y vigilancia estricta 
para su conservación.

“Uno de estos casos es el 
Bosque La Primavera, que al no 
	����� �������	�� ����
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vigilancia, el descuido puede 
ocasionar incendios de importancia”, 
dijo Navarrete Heredia

MERIDIANO | Sinaloa  

En el marco de las acciones para 
evitar el trasiego y elaboración 
de drogas sintéticas en el país, 
elementos de la Secretaría de Marina 
(Semar) a través de la Armada 
de México, en coordinación con 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Defensa), Fiscalía General de la 
República (FGR), Guardia Nacional 
(GN) y Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC) 
aseguraron aproximadamente 4 
mil 900 kilos de metanfetamina 
que no llegarán a manos de los 
jóvenes, además, localizaron y 
neutralizaron dos laboratorios 
clandestinos empleados para la 
elaboración de sustancias ilícitas, 
en el ejido de Loma y Tecomate, en 
el municipio de Culiacán, Sinaloa.

Esta acción se llevó a cabo 
cuando elementos de la Armada 
de México, al realizar recorridos 
terrestres, localizaron dos 
laboratorios donde hallaron 
alrededor de 4 mil 900 kilos de 
metanfetamina, 3 mil 180 litros de 

sustancias químicas, seis reactores 
de mil 500 litros, cuatro reactores 
de 500 litros, 13 destiladoras de 
100 litros, una mezcladora de mil 
litros, y material diverso.

El material asegurado fue 
puesto a disposición del agente del 
Ministerio Público correspondiente, 
quien integrará las carpetas de 
investigación correspondientes y 
realizará las indagatorias subsecuentes.

Con este aseguramiento 
la afectación económica a la 
delincuencia organizada es de 
aproximadamente mil 321 millones 
216 mil 700 pesos, asimismo, se 
evita que miles de dosis de esta 
droga lleguen a las calles.

Cabe destacar que en el presente 
año suman 423.71 toneladas de 
sustancias químicas aseguradas en 
diversos laboratorios clandestinos 
por parte de personal naval en 
coordinación con el Gabinete 
de Seguridad.

De esta manera, la Secretaría 
de Marina a través de la Armada 
de México, en coordinación con 
las instituciones del Gabinete de 
Seguridad contribuye a la suma 
de esfuerzos para combatir la 
delincuencia organizada e impedir 
la distribución de droga por parte 
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contribuir a la seguridad de las 
familias mexicanas.
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Censos económicos 2024

Muestran radiografía 
económica estatal

Casi 86 mil establecimientos, más de 369 mil personas ocupadas y 
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aún no despega

Renueva AMEXME su directiva y anuncian 
crédito estatal para emprendedoras

La organización agrupa a mujeres empresarias de la entidad y plantea 
una agenda de impulso económico y participación

¿Ciudad nómada o capital perdida?

El debate sobre la 
fundación de Compostela

Santiago de Compostela fue fundada el 25 de julio de 1532 como 
capital de la Nueva Galicia, en el valle de Matatipac, hoy Tepic. Pero su 
traslado posterior al valle de Cactlán sigue generando debate entre 
historiadores locales

Pese a alta incidencia

Disminuyen casos de dengue en Nayarit
La Secretaría de Salud federal ha ubicado a Nayarit en el décimo lugar 
nacional con la tasa de incidencia de dengue más alta en su reporte 
semanal de la semana 29 de 2025, aunque con un número de casos 
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Diego Mendoza

El más reciente informe de 
la Secretaría de Salud federal, 
correspondiente a la semana 29 
del panorama epidemiológico 
del dengue de 2025, revela una 
situación intrigante en Nayarit. El 
estado se posiciona en el décimo 
lugar nacional con una tasa de 
incidencia de 6.63 personas por 
cada 100 mil habitantes, superado 
por entidades como Tabasco 11.65, 
Jalisco 11.34, Guerrero 10.20, 
Michoacán 9.68, Veracruz 9.49, 
Tamaulipas 8.68, Sinaloa 8.28, San 
Luis Potosí 7.10 Baja, California 
Sur 6.67.

Para comprender mejor 
esta cifra, es crucial entender 
qué es la tasa de incidencia. Este 
indicador mide la velocidad 
a la que se producen nuevos 
casos de una enfermedad en 
una población durante un 
período específico. En el caso 
de estados con menor densidad 
poblacional, como Nayarit, un 

número relativamente bajo de 
casos confirmados puede generar 
una tasa de incidencia elevada. 
Esto se debe a que la proporción 
de afectados por cada 100 mil 
habitantes se calcula sobre una 
base poblacional más pequeña.

A pesar de su posición en la 
lista de incidencia, el panorama 
actual de Nayarit es notablemente 
más favorable que el del año 
anterior. Para la misma semana 
29 de 2024, Nayarit registraba 
mil 338 casos confirmados y 
7 mil 167 casos probables de 
dengue, más de la mitad de ellos 
clasificados como graves o con 
signos de alarma.

En contraste, el informe de 
la semana 29 de 2025 muestra un 
descenso drástico, sólo 91 casos 
�
������
�������
���������kk��
��
graves o presentan signos de 
alarma, y mil 843 casos probables. 
Esta reducción sustancial en el 
número absoluto de contagios 
es una señal positiva en la lucha 
contra esta enfermedad.

El informe federal también 
señala a San Pedro Lagunillas y 
Acaponeta como los municipios 
con las tasas de incidencia más 
altas en cuanto a dengue grave y 
con signos de alarma. Por otro lado, 
Bahía de Banderas es el municipio 
que presenta el mayor número 
de casos de dengue sin signos de 
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y 18 casos graves o con signos 
de alarma.

A nivel nacional, en lo que 
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defunciones por probable dengue. 
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159 se encuentran en estudio y 
141 se han descartado. En Nayarit, 
tres muertes se hallan en estudio, 
mientras que otras tres han sido 
descartadas. Los estados con el 
mayor número de fallecimientos 
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son Guerrero y Sinaloa, con cinco 
decesos cada uno. Estos datos 
subrayan la importancia de la 
vigilancia epidemiológica continua 
y las medidas de salud pública.

Jorge Enrique González

En Nayarit, todo parece moverse 
con calma. Las calles, las plazas, los 
negocios de siempre. Pero detrás 
de esa rutina se está gestando 
una transformación silenciosa 
que ya está quedando registrada 
con rigor: la de su economía. Y 
no se trata de teorías, sino de 
los resultados definitivos del 
censo económico más reciente del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI), que revelan 
con precisión de bisturí cómo se 
está reconfigurando la actividad 
productiva del estado. Aunque 
muchas cosas parecen no cambiar, 
el tejido económico muestra 
otra historia: una más dinámica, 
desigual y llena de matices.

Al 31 de diciembre de 
2023 había en el estado casi 
86 mil establecimientos en 
funcionamiento y más de 369 
mil personas ocupadas en 
ellos. La mayoría eran negocios 
pequeños, de barrio, familiares o 
personales. Microempresas que 
emplean hasta diez personas y 
que por sí solas conforman el 
96 por ciento del total. Son las 
tiendas de abarrotes, los locales 
de tacos, las estéticas, los talleres. 
Las imágenes más extendidas 
de la economía. Aunque están 
en todas muchas veces pasan 
desapercibidas por su escala, 
son responsables de más de la 
mitad del empleo registrado en 
la entidad y de más de un tercio 
del valor económico generado. 
Eso último es importante, porque 
dan trabajo y producen riqueza.

Sin embargo, su crecimiento 
no es parejo y tiene tropiezos. 
Entre 2018 y 2023, hubo un 
incremento neto de casi ocho 
mil unidades económicas, con 
una tasa de crecimiento anual 
del 2.6 por ciento. Es menor a 
la de periodos anteriores, pero 
suficiente para mostrar que, pese 
a crisis, la mayor epidemia de 
esta generación y cierres, en 
Nayarit sigue sobreviviendo el 
emprendimiento. Las actividades 
que más crecieron no son las 
que podrían esperarse: hubo un 
boom en tiendas de segunda 
mano, servicios de belleza y 
pequeños restaurantes. También 
en la pesca artesanal y la venta 
de regalos. Pequeños giros, gran 
dinamismo.

Por otro lado, el censo revela 
que las empresas medianas y 
grandes, que apenas representan el 
4 por ciento del total, concentran 
una proporción mucho mayor 
del valor agregado. Las pymes, 

por ejemplo, generan el 42 por 
ciento del valor económico del 
estado, y las grandes empresas, 
aunque son casi invisibles en 
número, alcanzan el 21 por 
ciento de ese mismo indicador. 
Las grandes ligas están en pocos 
sectores, pero pesan. Entre 
ellos, la fabricación de equipo 
electrónico para vehículos, los 
hoteles con servicios integrados, 
la construcción comercial, el 
comercio de combustibles y el 
de cerveza al mayoreo. 

Uno de los cambios más 
visibles es el dominio del comercio 
como principal motor económico. 
En 2023, aportó el 44 por ciento 
del valor agregado censal bruto, 
casi el doble que en 2008. Lo 
superó todo: manufactura, 
servicios, incluso la suma de 
actividades tradicionales como 
pesca, minería o transporte. 
Ahora es el centro de gravedad. 
Y esa transformación tiene 
implicaciones directas en el 
tipo de empleo que se genera, 
en la informalidad que crece 
y en las dinámicas urbanas de 
ciudades como Tepic y Bahía 
de Banderas, que concentran 
la mayor parte del movimiento 
económico.

Porque sí, la informalidad 
también creció. A contracorriente 
de las políticas públicas y los 
discursos sobre la formalización, 
el porcentaje de negocios 
informales pasó del 50.9 al 54 
por ciento. Y aunque emplean a 
poco menos de una cuarta parte 
del personal, siguen siendo el 
refugio de quienes no pueden o 
no quieren integrarse al esquema 
regulado. Es un fenómeno 
estructural. Pero tampoco significa 
improductividad. Aun en su 
condición informal, muchas de 
estas unidades generan ingresos, 
aunque lo hagan con menos 
derechos, protección y escaso 
acceso al financiamiento.

Otro dato que sorprende es 
la mejora en la composición del 
personal ocupado. Por primera vez 
en quince años, el porcentaje de 
personas contratadas por terceros, 
un fenómeno que solía asociarse 
con outsourcing y condiciones 
inestables, se desplomó. En 2018, 
representaban el 13 por ciento 
del total. En 2023, bajaron a 
medio punto porcentual. Lo 
que hay detrás de este cambio 
es complejo, pero apunta a una 
regularización progresiva de 
las relaciones laborales en 
varios sectores. En paralelo, 
crece también el número de 
negocios que emplean personas 

con discapacidad, aunque la 
cifra sigue siendo baja: poco 
más de mil unidades en todo 
el estado.

La incorporación de mujeres 
a la economía sigue avanzando, 
pero con claroscuros. En total, 
representan el 47 por ciento del 
personal ocupado. Son mayoría 
en sectores como educación, 
salud, finanzas y hospedaje. En 
cambio, siguen siendo minoría 
en transporte, construcción y 
pesca. El censo muestra que 
hay barreras que impiden una 
integración más equitativa, y 
no están ni cerca de resolverse.

En el terreno tecnológico, la 
realidad también es desigual. De las 
más de 85 mil unidades censadas, 
solo 20 mil usan internet en sus 
operaciones. Y apenas 18 mil 
emplean herramientas digitales 
de algún tipo. La mayoría usa 
buscadores o repositorios, pero 
muy pocos se han aventurado en 
el uso de inteligencia artificial 
o análisis de datos masivos. La 
transformación digital, en la 
práctica, apenas empieza. Hay 
que aceptar que sin tecnología, 
la competitividad del estado se 
ve comprometida.

Los datos también permiten 
ver quién aporta más. En términos 
territoriales, Tepic y Bahía de 
Banderas concentran más del 70 
por ciento del valor económico 
del estado. Compostela, Acaponeta 
y Santiago Ixcuintla les siguen 
de lejos. Esta concentración 
territorial tiene implicaciones 
para la planeación urbana, el 
transporte y el acceso a servicios. 
La actividad no se distribuye de 
forma equitativa, y eso, tarde 
o temprano, se convierte en 
presión social y política.

Pero quizá el dato más 
importante es este: detrás de 
cada una de las 64,937 unidades 
económicas censadas en el 
sector privado y paraestatal 
hay personas que decidieron 
emprender, sostener o transformar 
un negocio. Son personas que 
abren su cortina cada mañana, 
con o sin crédito, con o sin 
permiso municipal, con o sin 
certeza de que ese día alcanzará. 
En su conjunto, generan empleo, 
producen riqueza, arriesgan 
lo suyo y sostienen una parte 
fundamental de la vida social. 
Los censos no están hechos para 
contar historias personales, 
pero ofrecen una fotografía 
numérica de nuestra realidad. 
Se ve a detalle a través de casi 
86 mil establecimientos y más 
de 369 mil personas ocupadas

Redacción

La Asociación Mexicana de 
Mujeres Empresarias (AMEXME), 
Capítulo Nayarit, inició una nueva 
etapa con la toma de protesta 
de su mesa directiva para el 
periodo 2025-2028. El evento, 
celebrado en Tepic, contó con 
la presencia de autoridades 
estatales y federales, y marcó 
el inicio de una agenda enfocada 
en fortalecer la participación 
económica de las mujeres en 
el estado.

Durante la sesión se 
anunció un crédito estatal por 
10 millones de pesos destinado 
a mujeres emprendedoras. El 
recurso, con tasa preferencial 
del 2 por ciento y plazo de dos 
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propios del gobierno estatal y 

canalizado por la Secretaría de 
Economía. El objetivo es ofrecer 
capital accesible para quienes 
ya operan un negocio o están 
por iniciarlo.

En representación del 
organismo, Ivette Bonifaz 
Famania, presidenta nacional 
de AMEXME, respaldó el proyecto 
local y reconoció el compromiso 
�������������������������	���������
Cortés y Barbosa Gómez asumió 
la presidencia del capítulo estatal.

El acto fue acompañado 
por la presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, Beatriz Estrada 
Martínez, quien señaló que 
aún hay retos pendientes en 
materia de igualdad y acceso 
a oportunidades. Llamó a 
reforzar el trabajo conjunto para 
garantizar condiciones dignas 
para todas las mujeres. En su 
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proyecto federal de prosperidad 
compartida encabezado por 
Claudia Sheinbaum.

Por su parte, el gobernador 
Miguel Ángel Navarro informó 
sobre el crédito anunciado y 
pidió que las organizaciones 
de mujeres trabajen de forma 
coordinada bajo una misma 
representación. Las instrucciones 
fueron giradas al secretario de 
Economía, César Cervantes, 
para coordinar la operación 
del programa.

Con este arranque de 
ciclo, AMEXME Nayarit buscará 
fortalecer el trabajo de las mujeres 
empresarias, articular iniciativas 
con impacto económico real y 
ampliar su presencia territorial 
en la entidad.

Por Jorge Enrique 
González

Este viernes, Tepic y Compostela 
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Por la misma razón: es día de 
Santiago Apóstol. Y en su honor 
se fundó una población en 1532 
con carácter de capital de la 
Nueva Galicia.

¿Quién fundó Santiago de 
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hispana en Tepic, en el valle de 
Matatipac, o la de una ciudad 
nómada que se mudó al valle 
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La respuesta a ambas 
preguntas ha puesto en 
posiciones excluyentes a 
dos historiadores, uno de 
Xalisco, otro de Compostela: 
Pedro López González (1944) 
y Rodolfo Medina Gutiérrez 
(1992).

Cuando Medina fue alumno 
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que Juana, la reina de Castilla, la 
Loca, ordenó el acto fundacional 
el 25 de julio de 1532. Después de 
una licenciatura y una maestría 
en historia ya no piensa así: Isabel, 
reina de Portugal y emperatriz 
consorte, es a quien corresponde 
la maternidad de la fundación.

Entrevistado en la víspera, este 
jueves, el xalisca ofrece mostrar 
documentos reales rubricados 
por Juana en 1532 o después 
para demostrar que ejercía sus 

poderes. El compostelano, por 
su parte, ha publicado en redes 
sociales y ha defendido en sus 
textos impresos lo contrario: 
la salud mental de Juana se lo 
impidió y fue la portuguesa 
quien debe llevarse el mérito, 
si algún mérito hay.

Pero la diferencia entre 
Pedro y Rodolfo no para ahí. Para 
aquél, Santiago de Compostela 
dejó de ser en Tepic por razones 
de rebeliones, inseguridad y 
miseria; en el valle de Cactlán 
se asentaron años después los 
poderes civiles y eclesiásticos. 
Más temprano que tarde, estos se 
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Guadalajara.

Para Rodolfo, Compostela 
es una ciudad nómada, como 
muchas otras en el contexto 
novohispano, que se fundó un 
25 de julio en las cercanías de 

Tepic, no en Tepic, y después 
peregrinó al sur.

No se crea que uno y otro han 
fracturado su relación personal, 
como a veces ocurre en los 
ámbitos académicos y políticos. 
No piensan igual, mantienen 
posiciones contrarias, pero se 
respetan.

La relación entre las ciudades 
no pinta ni para bien ni para 
mal. Hoy, tal vez Compostela 
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Pero no habrá choques entre sus 
autoridades civiles, tampoco entre 
las religiosas por la propiedad 
del santo. Es una fecha que 
importa a muy pocos, y los 
intereses de la política corren 
por otros rieles. Si la fecha de 
la fundación y la pertenencia a 
ciudades nómadas o sedentarias 
tuviera valor político, ya se 
estuvieran haciendo pedazos.
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Con realidad virtual

Brindan DIF y Neuronal Kids 
valoraciones neuropsicológicas 

Está herramienta a través de la tecnología ayuda a detectar niveles de 
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las cuales son relacionadas con el autismo, TDAH, entre otros 
padecimientos

Nunca fue mi intención limitar, 
herir ni dividir: Chicharito  

El futbolista de las Chivas publicó una disculpa en redes sociales luego 
de los señalamientos de machismo que se realizaron en su contra por 
algunos dichos que realizó 

Es viable construir estadio en 
Tepic, resuelve juzgado federal

����������	�
�������	����������	�������	��������respecto a las labores 
de demolición y acondicionamiento del terreno, lo que permite al Gobierno 
de Nayarit continuar con esos trabajos previos sin restricción legal.

Redacción

El Juzgado Tercero de Distrito 
en el Estado de Nayarit resolvió 
que el Gobierno del Estado 
podrá iniciar la construcción 
del nuevo estadio de fútbol en 
Tepic únicamente si cuenta 
previamente con todos los 
permisos legales requeridos, 
entre ellos la licencia definitiva 
de construcción, la Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA), el 
informe de movilidad y demás 
autorizaciones.

En el expediente 818/2025-III, 
la jueza Gabriela Hernández Anaya 

concedió a los promoventes del 
amparo la suspensión definitiva 
únicamente para evitar el inicio 
de la construcción sin estos 
documentos. Una vez cumplidos 
los requisitos legales, la obra 
podrá ejecutarse sin posibilidad 
de que se suspenda por la vía 
del juicio de amparo.

Por otro lado, la misma 
resolución negó la suspensión 
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demolición y acondicionamiento 
del terreno, lo que permite al 
Gobierno de Nayarit continuar 
con esos trabajos previos sin 
restricción legal.

Con esta decisión, el Poder 
Judicial delimita con claridad 
el camino legal del proyecto: no 
se puede iniciar la construcción 
del estadio hasta cumplir con 
todos los permisos, pero una vez 
obtenidos, no habrá vuelta atrás 
jurídica para frenar la obra por 
medio del amparo.

La audiencia incidental en 
la que se analizó el fondo del 
asunto se llevó a cabo el pasado 
4 de julio de 2025 a las 9:43 horas, 
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la jueza Hernández Anaya, con la 
actuaria Laura Andrea Casillas 
Bañuelos como fedataria.

Agencia Quadratín 

Luego de ser sancionado por 
Chivas, la Federación Mexicana 
de Futbol (FMF) y que la marca 
Puma se deslindarla por sus 
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machistas, en videos publicados 
en redes sociales, Javier Chicharito 
Hernández se disculpa.  

A través de una historia 
publicada en su Instagram, el 
jugador del Rebaño Sagrado rompió 
el silencio la mañana de este jueves 
x donde agradeció las muestras de 

cariño y quienes respetuosamente 
le han compartiendo sus pisos 
de vista.  

“Lamento profundamente 
cualquier confusión o malestar 
que mis palabras recientes hayan 
causado; nunca fue mi intención 
limitar, herir ni dividir”, se lee 
en el mensaje.  

Reconoce que, como padre 
de dos niños y jugador, debe 
“actuar con respeto, humildad 
y responsabilidad”.  

“Estoy escuchando, 
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expresarme con una mejor claridad 
y sensibilidad, especialmente en 
temas tan delicados”. 

“Creo que el cambio empieza 
por uno mismo. Aprovecharé esta 
oportunidad para entender, crecer 
y seguir trabajando para ser una 
mejor versión de mí mismo, desde 
la honestidad, el amor por mi 
familia, mis valores y el amor 
por todos ustedes”. 

Para cerrar el mensaje agradece 
a la gente “su comprensión, 
exigencia, amor y compañía 
en este camino”.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta  

Con el objetivo de seguir brindando 
atención de primera calidad 
a la niñez de Puerto Vallarta, 
el Sistema DIF Municipal 
gracias a la colaboración con 
Neuronal Kids, llevó a cabo la 
primera campaña sin costo de 
evaluaciones neuropsicológicas 
con la herramienta de realidad 
virtual “Aula” a niños y niñas 
en condiciones vulnerables.

Está herramienta a 

través de la tecnología 
ayuda a detectar niveles de 
atención, memoria, falta de 
autocontrol, impulsividad 
y planificación, las cuales 
son relacionadas con el 
autismo, TDAH, entre otros 
padecimientos neurológicos, 
permitiendo una evaluación 
con mayor precisión de dichas 
conductas con alteraciones.

Este tipo de evaluación no 
solo es más atractiva para niñas, 
niños y adolescentes, sino que 
también ofrece resultados más 

precisos y contextualizados, al 
simular situaciones reales del 
entorno escolar.

Esta atención, fue posible 
a través del convenio entre la 
institución asistencial que preside 
Claudia Peña, y ́ NeuroAdvance 
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la salud mental de la población 
infantil. En caso de requerir el 
servicio deberán comunicarse al 
WhatsApp de la clínica 322 201 
1114, las personas interesadas 
podrán acceder a un descuento 
al referir a DIF Vallarta.


